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François: le dialogue construit la paix, pas la
vengeance ou la haine
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«Pour devenir des bâtisseurs de paix, nous sommes appelés à être des bâtisseurs de
dialogue». C’est ce qu’a souligné le Pape François dans son discours à la Conférence des
rabbins européens (CER). Le Saint Père, un peu fatigué et dont le discours a été consigné, a
également condamné la propagation des manifestations antisémites.

Le 6 novembre 2023, alors que la guerre entre Israël et le Hamas, déclenchée par l'attaque du
mouvement islamiste palestinien le 7 octobre sur le sol israélien, depuis la bande de Gaza qu'il
contrôle, entrait dans son 31ème jour, le Pape François a accueilli au Vatican les rabbins
européens. «Une fois de plus, la violence et la guerre ont éclaté sur cette terre qui, bénie par le
Très-Haut, semble continuellement secouée par la bassesse de la haine et le bruit mortel des
armes. La propagation des manifestations antisémites, que je condamne fermement, est
également préoccupante», écrit le Saint-Père dans ce discours consigné.

En tant que croyants, «nous sommes appelés à construire la fraternité et à ouvrir des chemins de
réconciliation, au nom du Tout-Puissant qui, comme le dit un prophète, a "des projets de paix et
non de malheur"» (Jérémie 29,11), relève-t-il, soulignant ensuite que «ce ne sont ni les armes, ni
le terrorisme, ni la guerre», mais «la compassion, la justice et le dialogue qui sont les moyens
appropriés pour construire la paix».

Le dialogue

Abordant cette question, le Pape revient sur l’essence du dialogue qui, étymologiquement signifie,
"par la parole",  et qu’il relie à la Parole du Très-Haut, cette «lampe qui éclaire les chemins de la
vie (voir Psaume 119,105): elle oriente nos pas précisément vers la recherche du prochain, vers
l'accueil, vers la patience; certainement pas vers l'élan soudain de la vengeance et la folie de la
haine guerrière», poursuit François, invitant les croyants à être des témoins du dialogue.
L’Homme est non seulement capable de dialoguer, mais il est «lui-même le dialogue», et
«suspendu entre ciel et terre, ce n'est que dans le dialogue avec l'au-delà qui le transcende et
avec l'autre qui accompagne ses pas, qu'il peut se comprendre et mûrir».

Dialogue avec le judaïsme

Dans son discours, François évoque également le dialogue avec le judaïsme, qui, reconnait-il,
revêt une importance particulière pour les chrétiens, car «nous avons des racines juives». «Jésus
est né et a vécu en tant que juif; rappelle-t-il, il est lui-même le premier garant de l'héritage juif au
sein du christianisme. Et nous, qui appartenons au Christ, nous avons besoin de vous, chers
frères, nous avons besoin du judaïsme pour mieux nous comprendre». Puis, souligne le Souverain
pontife, «il est important que le dialogue judéo-chrétien garde vivante la dimension théologique,
tout en continuant à aborder les questions sociales, culturelles et politiques».

Ainsi, pour devenir des bâtisseurs de paix, le Pape invite à être des bâtisseurs de dialogue. Non
seulement avec «nos propres forces et capacités», mais avec «l'aide du Tout-Puissant».
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La Conférence des rabbins européens

Fondée en 1956 à l’initiative du Grand Rabbin britannique Israel Brodie, afin de faire revivre les
communautés juives vaincues sur le continent européen, la Conférence des rabbins européens,
principale alliance rabbinique orthodoxe en Europe, réunit plus de 700 chefs religieux des
principales communautés synagogales du continent.

Source : D’après Vatican News, 6 novembre 2023. On peut lire le discours du Pape François sur le
site du Vatican.
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